



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
 PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 1 de 9

TRD: 100-02-179

FECHA: Yumbo, Valle, Noviembre 13 de 2024
 HORA: De 09:13 hasta las 12:45 horas
 LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo

ASISTIERON:

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES	
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA	
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER	
4. BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA	
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO	
6. CASTILLO PABON HORACIO	
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO	
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM	
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARIO	
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY	
11. MANCILLA ANGULO DAISY	
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE	
13. PARRA ZULUAGA DIEGO.	
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO	
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO	

ORDEN DEL DIA

1. LLAMADA A LISTA.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA
4. APROBACION DEL ACTA No. 178 DEL 12 DE NOVIEMBRE DE 2024.
5. CITACIÓN DOCTOR JESUS MAURICIO CASTAÑEDA GONZALEZ, PERSONERO Y DOCTOR FERNANDO NAVARRO RODRIGUEZ, CONTRALOR, SEGÚN PROPOSICIÓN APROBADA EL 05 DE OCTUBRE DE 2024.
6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON.
7. PROPOSICIONES.
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS
9. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE.

Fue puesto en consideración y aprobado.

Desarrollo

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado. *
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al departamento del Valle del Cauca.
4. APROBACION DEL ACTA No. 178 DEL 12 DE NOVIEMBRE DE 2024. Fue enviada, puesta en consideración y aprobada.
5. CITACIÓN DOCTOR JESUS MAURICIO CASTAÑEDA GONZALEZ, PERSONERO Y DOCTOR FERNANDO NAVARRO RODRIGUEZ, CONTRALOR, SEGÚN PROPOSICIÓN APROBADA EL 05 DE OCTUBRE DE 2024. Tiene la palabra el Doctor FERNANDO NAVARRO RODRIGUEZ, Desarrollo de presentación con diapositivas e imágenes. La presidente DAISY MANCILLA, se ha presentado un informe muy completo de las acciones que vienen emprendiendo la personería y como ustedes saben tanto usted como el señor contralor este Concejo está presto apoyar todo lo que tenga que ver en mejorar la calidad de vida de los Yumbeños y en mejorar el funcionamiento de la administración central, reconocer a él la entrega de Amanda durante estos 30 y algo de años que lleven la personería Usted sabe que personalmente tenemos una muy buena amistad sabemos que usted ha sido un baluarte para esta institución y que siempre que ha habido cambios de personeros gracias a su apoyo y a su compromiso ha podido han podido hacer las entregas respectivas, señor personero qué pena no haber nosotros poder aplaudir pero usted

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
 Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) *[Signature]*
 Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 2 de 9

TRD: 100-02-179

sabe que no está prohibido hacer menciones de felicitaciones o aplaudir a cualquier persona desde estas curules, pero Amanda sabe el sentimiento de gratitud que tenemos estos concejales por su colaboración en este municipio. Concejal WILLIAM JARAMILLO, inició manifestando que ese eslogan o ese consigna que tiene la personería esta personería de evitar más el escritorio y estar más en el territorio nos parece o me parece acertada con la modernización de la entidad que les permite precisamente estar más cerca del ciudadano en el territorio de igual manera coincido y yo creo que esa corporación en pleno coincide con , Resaltar , Esa esa vocación o ese objetivo que tienen que ver con la conservación del ambiente sano y ese compromiso , institucional en esta personería con la política de cero papel justamente en el período pasado promovimos el tema de la de que se creara o se transformara la Umata en una secretaría de ambiente , que no se logró lo que de pronto en algún momento pretendíamos o queríamos que era que el tema agropecuario se separara de lo ambiental para que tuviera un énfasis especial y pues hoy por hoy es secretaría de ambiente y desarrollo agropecuario pero por lo menos se ha avanzado en ese sentido porque recuerdo que aquí el periodo pasado tuvimos Iniciando el periodo pasado a la CVC precisamente haciéndole unos sendos cuestionamientos con relación a su a su función misional aquí en el municipio Y entonces en esa línea el tema la secretaría de ambiente Pues , es un avance que ahora se acompaña desde la mirada del ente de control con La Iniciativa que hoy cursa aquí en el Concejo Municipal y ponente del concejal Diego Parra para el tema de la modernización o reforma de la entidad de cara precisamente a instaurar esa personería delegada de medio ambiente porque , que si la autoridad ambiental no está haciendo bien la tarea aquí en el Municipio de Yumbo pues y lo que hemos pretendido Es que la administración Municipal a través de ambiente haga las veces Y coadministra de alguna manera vaya colaboración armónica pero de pronto tampoco , se queda corta Entonces yo creería que con la personería delegada separando esa función , de ambiente o de velar por el ambiente del tema de Derechos Humanos que es muy amplio y mejor al tema del medio ambiente el interés público , que ese proyecto está en trámite usted invitaba al Concejo Municipal a estar en sintonía llamémoslo así con una participación más proactiva concejales por ejemplo atendiendo temáticas como la problemática de salud o el sistema de salud y es cierto la personería ejerce de control administrativo y disciplinario como lo ejerce la contraloría en materia fiscal y este Concejo Yo pienso que desde la mesa directiva acogemos el llamado quizás de pronto ya en este reciclo de año no alcancemos estamos justamente en el tema de aprobación de trámite y aprobación del presupuesto pero sí nos parece importante concejal Cruz que la administración Municipal a través de la secretaría local de salud en su función pero este Concejo tengamos En clave de control político y con la seguramente participación de los entes otros entes de control Porque aquí se podría generar un debate público Incluso un Cabildo abierto que nosotros y la ciudadanía tienen como ese derecho y nosotros ese deber de generar un Cabildo, un diálogo aquí Franco y abierto con respecto al sistema de salud las EPS por qué no las mismas IPS cierto porque esas fallas estructurales Pues no son de Yumbo son del país pero a mí me parece muy positivo el que usted hoy por hoy , Yumbeño por adopción no esté consentido de pertenencia y con compromiso con la ciudadanía Yumbeña y En buena hora digámoslo así Por qué pues no es justo , las madrugadas en las y las filas en las diferentes EPS en la droguerías para recibir simplemente unos medicamentos recuerdo que el Supersalud hace poco saliente Leal estaba haciendo eso Y eso fue muy mediático y me parece que es lo que toca hacer porque usted lo ha dicho bien la EPS como la nueva EPS me saludó su pretexto del tema de la crisis y de victimizarse por la falla estructurales del tema esconden realmente negligencia también administrativa y pienso que una preventiva y una correctiva también no se le debería negar a un gerente por ejemplo de una EPS o de una IPS que no esté respondiendo bien con su función Entonces yo pienso que el Concejo va a planificar también para el próximo año Cómo podemos ponernos a Tono en conjunto con los otros docentes de control para abordar algunos temáticas especiales como esta de la secretaría de salud porque de verdad sí parece que estuvieran en ocasiones que nos anestesiáramos todos y nos y nos dejáramos pasar pues temas importantes de ahí que 256 tutelas que es el informe promovidas por la delegada de Derechos Humanos pues es bueno y a la vez Es malo porque pues nos traduce es las fallas que hay aquí en el sistema en lo local veíamos entonces también 176 declaraciones de víctimas uno piensa incluso siendo servidor público concejal todo yo creo representantes y uno desconoce que Yumbo sigue siendo receptor de víctimas del conflicto armado y uno piensa que eso ya es cuento del pasado y resulta que esa ley 1448 si mal lo estoy pues incluso la han tenido que prorrogar y sigue vigente Y ustedes siguen recepcionando y haciendo las veces de pues como Ministerio Público coadyuvando o apoyando la defensoría del

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 3 de 9

TRD: 100-02-179

pueblo en esa labor desde de inclusión para el registro pues recepcionando todas las declaraciones Sí me parece clave entonces que en la modernización que está haciendo la personería pues se haya dignificado la infraestructura para atender a las víctimas lo mismo que para pues tramitar no sé las víctimas del conflicto armado pero también como decías ahora de los acoso sexual o acoso sexuales pues se haya dignificado la infraestructura para atender a las víctimas lo mismo que para pues tramitar no sé las víctimas del conflicto armado pero también como decías ahora de los acoso sexual o acoso sexuales y usted aquí Señor personero jocosamente Pero en serio ha hecho sendas denuncias públicas y es como lo que uno hace aquí lo que pasa es que nosotros como concejales somos más opinadores Si se quiere porque no tenemos materialmente , como unas competencias más dientes podemos aquí hacer control político debates proposiciones hasta mociones de censura pero ya entrar , en la parte sancionatoria no ya que hay unos temas que usted ha mencionado entre líneas y uno de ellos pues yo creo que era objeto de crítica nuestra del periodo pasado y tiene que ver con la infraestructura educativa que no lleva ni 5 años y que tiene problemas de calidad de esas obras que se contrataban por infraestructura pero que son obras de infraestructura educativa y donde educación , esas dos secretarías estaban como como Islas o como ruedas trabajando desarticuladamente ya hoy por hoy la secretaria de Educación Lina Peña justamente a con las comisiones y aquí lo hemos hecho con comisiones accidentales iba a verificar temas de infraestructura falencias de la infraestructura por ejemplo en el colegio Alberto Mendoza mayor que había o hay no sé todo un todo un módulo que amenaza ruina o sea para demoler y yo y varios concejales aquí le hemos requerido a Secretaría de Educación que mire con infraestructura si todavía hay vigencia de pólizas y llamen a esos contratistas o a esos interventores a que respondan por obras que son , muy recientes y además que fueron objeto de empréstimo por algo así como 30,000 millones de pesos que se contrataron finalizando una administración y que la administración anterior Pues pasaron los 4 años ahí tratando de terminar esos contratos Porque el papel puede con todo y finalmente se entregaron Se recibieron a satisfacción obras de estas escuelas de las 44 sedes tres instituciones que hoy hasta quizás ya las pólizas se vencieron las póliza de garantía o de estabilidad la obra Entonces yo sí desde el Concejo le devuelvo Aquí también a la personería la tarea de que frente a esos temas que están en preventiva pues mire a ver si eso da para iniciar acciones disciplinarias también cierto a los interventores o a los ordenadores del gasto de la época que de pronto recibieron la satisfacción obras que no estaban terminadas como debían terminar y que hoy por hoy afectan a los niños de la titán bueno varias escuelas usted mostró un ejemplo ahora de que puso a correr Una vaina una hora que llevaba seis meses o más iba para 9 meses de iniciada y no sé qué pasaba con la ejecución pero ahí sí en un mes la terminaron y , que en nombre de la corporación eso nos genera a nosotros beneplácito porque para eso lo elegimos a usted también señor personero justamente para que en el territorio con todo su equipo de trabajo que lo conozco la mayoría son muy comprometidos pues apoye a lo que pronto nosotros aquí de alguna manera nos quedamos cortos en el accionar de control ya porque de pronto repito el control político control político sirve para llamar la atención para que de pronto si el secretario está actuando mal de pena corrija o el alcalde tome decisiones administrativas pero realmente la Registraduría es la que hay veces pone a marchar a cierto funcionarios públicos que de pronto no están haciendo las cosas bien total coincidencia en el tema ambiental ya lo decía hay que poner a funcionar bien la CVC acá en Yumbo y a la secretaria de ambiente de verdad lamentable lo de la el samán de los 70 años entiendo que era detrás de Brisas de Los Álamos de hecho Brisas donde Los Álamos otrora era Yumbo sino que por allá Yo no sé en qué año en el 70 yo no sé en un tema cartográfico y deslindes con el Agustín Codazzi se perdió el barrio Brisas de Los Álamos que era de Yumbo y hubo ahí bueno algunos acuerdos o cosas no sé qué Dignatario junta de acción comunal porque es que esto , las cosas Nunca es que están bien simplemente que la gente no denuncia no pone las quejas no para que se sancione como tal o se persiga , inquisitivamente al servidor público sino para que se le prevenga de que de que la embarre digámoslo así y así como ustedes ya tienen personal de apoyo en las inspecciones de policía y van a tener en las comisarías de familia o sea in situ en territorio Pues siempre lo hemos dicho Aquí yo lo he dicho a la secretaria de salud con el tema de la oficina del defensoría del paciente agréguele personal para que esté allí 24/7 en la IPS en el hospital porque es que realmente es , en los fines de semana festivos en las noches el estado Pues el estado controlador no está presente y , hay que garantizar la prestación del servicio de salud en óptimas condiciones y mucho más cuando tengamos terminada Y dotada esa nueva infraestructura hospitalaria Que obviamente es importante que el municipio no vaya a

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

	SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN PROCESO GESTION CONTROL POLITICO		Código: FO-GCP-02	
			Versión:	2
			Fecha:	6/08/2024
	ACTA DE SESION PLENARIA		Página 4 de 9	

TRD: 100-02-179

a desperdiciar esas grandes inversiones que se han hecho y las que se tienen que seguir haciendo porque para nadie es un secreto que vamos por ahí en la inversión que se hizo de 37,000 millones de pesos o que se está haciendo es por ahí un 40% de lo que requiere eso requiere más para dotación no más seguramente más de 20 mil millones de pesos entonces yo sí creo también yo sí creo que seguramente esa obra cumple con todas las normatividad de accesibilidad de rampas de discapacitado ascensores y todo eso ya para terminar concejal Sí para que haya concluyendo pues ya se cumplieron los 20 minutos bueno presidenta sí no simplemente insistir en que por eso el Concejo elige un personero para que ejerce esas funciones de Ministerio Público como las preventivas de impacto que has hecho que han logrado con el equipo de trabajo son muy importante y bueno ya presidenta me parece sí que es muy importante porque usted aquí ha planteado al final de cuentas y ese es el propósito principal de esta Avenida acá un tema muy de fondo y de coyuntura que es el tema del presupuesto del próximo año y ahí sí concejales a los concejales ponentes del presupuesto y coordinador de ponentes y a los concejales de la comisión primera de presupuesto yo si les pediría anticipadamente el favor rogarle el favor no hago parte de la comisión primera de presupuesto pero sí de la plenaria y nosotros de alguna manera estamos aportas de aprobar el presupuesto del municipio incluyendo el presupuesto de este ente de control donde nosotros estamos el de la personería y el de la contraloría y aquí el personero ha hecho unos análisis muy muy importantes por ejemplo esa fórmula de que el 1% del ICLD que es para el a futuro el pago de servicio ambientales o compra o adquisición de predios hídricos se lo saquen de la Fórmula y sea sobre el 99% restante que aplican el 1.7 que nunca ha llegado el 1.7 a la personería ni al Concejo ni a la contraloría y tal eso toca corregirlo Aprovechando que hay una nueva administración hay que hablar con nuestro alcalde con la Secretaría de Hacienda y eso incluso eh ayuda a que a la que las entidades de control como el mismo Concejo Municipal pues tengamos los recursos mínimos para poder trabajar porque usted también dice una amplia disertación Allí frente al Otro aspecto y es el tema de la voluntad de las leyes las sentencias lo de por ejemplo los 400 y pico de millones que se come Por decirlo así del presupuesto de la personería el salario y las prestaciones anuales del personero debería estar para contratar más equipo más tecnología Para apoyar y si está la ley y los artículos y las misivas de la procuraduría de ahorita de septiembre entonces Yo sí pienso que como Hacienda tiene que venir al cierre junto con planeación a la conclusión de esos debates antes o a estas sesiones antes del segundo debate porque concejales aquí ya quedamos fue en preaviso nosotros también con lo que aprobemos o no aprobemos y yo sí pediría que en la ponencia para segundo debate Votación, yo ya estoy advertido de algunos temas presupuestales allí presidenta que me parece muy importante y delicado y yo no estaría dispuesto a aprobar por lo menos decía cápita del presupuesto si desconoce aspectos constitucionales y legales que no son que el personero aquí se los invente sino que son de ley de la Constitución entonces pilas con eso porque aquí en última ya quedamos todo fue notificados de unos aspectos muy relevantes de ley. Concejal JONATHAN ALVEAR, he escuchado al personero Municipal Mauricio Castañeda un personero que elegimos aquí en esta corporación iniciando este año 2024 para que vaya hasta el 2028 si Dios lo permite voy para mí y como Yumbo que representa una comunidad que al final confió en que necesitamos darle ese oxígeno a la política Yumboña yo claramente me siento orgulloso del trabajo que usted viene haciendo señor personero y en ese sentido reconocerle un poco de lo que usted ha conversado y nos ha presentado en estas diapositivas que por cierto pues son muy completas y van inclusive mucho más allá de las preguntas que nosotros pues inicialmente se radicaron que me parece interesantísimo reconocerle que más allá de un discurso cierto es una realidad Hoy podemos ver , que este eslogan de menos escritorio más territorio personalmente me doy cuenta el trabajo que se viene haciendo en las comunas del Municipio de Yumbo y que todo lo que usted ha mencionado No simplemente es un discurso que suena bonito de compromiso y más allá de que usted sea una persona que reside en el municipio o en la Ciudad de Cali entiende uno Que obviamente tiene una pertenencia porque ha venido visitando estos lugares ustedes Sí ahorita que ha sido contratista aquí en la personería y etcétera Pero que claramente evidencia una vocación de servicio y qué es lo que usted en materia de Liderazgo ha tratado o ha venido impregnándole a su equipo técnico y profesional reconocerle he tenido la oportunidad de visitar la personería y , da gusto da gusto visitar la personería es decir en materia de infraestructura de entrada pues las personas pueden prever que ahí sí se les va a ayudar y muchas veces no van a ir con la intención de resolver un problema y van a salir con otra ese ese ejercicio y ese ambiente laboral que se puede generar en ese cambio que usted ha generado claramente estoy

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
 Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
 Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

Este documento es propiedad del Concejo Municipal de Yumbo.
 Prohibida su reproducción por cualquier medio, sin previa autorización de la Presidencia.



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 5 de 9

TRD: 100-02-179

convencido que también ha motivado a su equipo de trabajo ha motivado a todas las personas para poder avanzar en ese segundo que es la atención la atención al ciudadano la atención a la ciudadana he tenido y como lo dice mi compañero concejal William Jaramillo muchas veces sentirse uno impotente algunas quejas ciudadanas tener que remitirla a la personería donde he encontrado una amabilidad no solamente de parte suya sino también de los funcionarios idóneos en la materia y que se le ha venido haciendo seguimiento a estos casos y lo digo en Casos críticos importantísimos como lo son los niños claramente hay un caso especial que usted tiene conocimiento en el barrio San Jorge de un acoso sexual sistemático y me parece interesante la proyección que usted plantea ahora de dedicarle bastantes horas de trabajo A este tema de la fiscalía Qué está pasando con la fiscalía con la comisaría de familia o sea hay unos casos que conozco de primera mano que no entiendo cómo se están Cómo se están manejando internamente y que de pronto nosotros como concejales pues no nos compete directamente y más allá de un discurso o una opinión que hagamos aquí pero que sí podamos redireccionarlo y que en esa materia usted con ese compromiso que tiene con los Yumbeños podamos ir mejorando otro tema que me parece interesante y es que usted ha hecho , algunos cuestionamientos muy respetuosos y yo creo que aquí el debate siempre tiene que ser bienvenido hay algunas cosas que sí me preocupan y claramente puedo entender que otro tema que me parece interesante y es que usted ha hecho , algunos cuestionamientos muy respetuosos y yo creo que aquí el debate siempre tiene que ser bienvenido hay algunas cosas que sí me preocupan y claramente puedo entender que la Pasión de la personería es un tema en cuanto a la administración presupuestal Entonces yo sí quiero tomarme la oportunidad yo soy vicepresidente de la comisión de presupuesto y que podamos con el ánimo de poder resolver Y como usted lo dice Más allá de una interpretación económica o macroeconómica es una interpretación jurídica según lo que entiendo de todas sus exposición y que podamos señor a presidenta señor presidente de comisión Andrés Cruz señora presidenta de la corporación Daisy mansilla crear una mesa técnica en el entendido de que estamos próximos a probar el presupuesto para el año 2025 una mesa técnica donde podamos tener la presencia de la secretaria de Hacienda del Señor contralor de usted como personero Municipal de la comisión de presupuesto de los señores ponentes del presupuesto e inclusive me atrevería yo del señor alcalde Entonces porque al final pienso yo Que las cosas que se hayan venido haciendo no quiere decir que si se están haciendo mal y se han venido haciendo Así que seguir las haciendo que este sea el momento de que podamos corregir en el caso de que sea la situación de que se pueda corregir , no puede ser de que se ha venido haciendo en el 2018 o 2019, Parques inclusive otras instituciones que hemos tenido unas discusiones sobre ese tema que se está disponiendo un presupuesto de 7000 millones de pesos para el próximo año para poder , hacer estas reparaciones no quiero decir que entonces no podamos revisar cierto las inversiones que se hicieron anteriormente pero de que ya se ha venido trabajando en el diagnóstico para poder resolver este este problema que se están presentando en las instituciones educativas usted hablaba ahorita de la preocupación ambiental y uno siempre Pues debe , predicar pero aplicando y claramente usted viene haciendo una gestión importante con papel cero cierto en su en su en su en su personería entonces uno entiende que el compromiso suyo realmente no es un discurso vuelve y lo repito y lo ha convertido usted un hecho un hecho que en su exposición viene pensando en el mejoramiento ambiental Y si quisiera yo aprovechar esa esas ganas y ese compromiso de trabajo que usted tiene con su equipo en podernos apoyar hablábamos por ahí yo revisaba la diapositiva en cuanto a los servicios públicos mire se nos venía a nosotros este año se nos han venido una cantidad de inconformidades de la comunidad por el servicio de prestación de agua potable a un sector importante del Municipio de Yumbo como es el barrio las Américas de la comuna uno en Cali Argumenta pero no dando explicaciones a Yumbo sino a Cali bajo niveles de oxígeno unos problemas con algunas estaciones de bombeo pero nunca el municipio Yumbo que es un cliente potencial de en Cali ha tenido , se le ha otorgado el derecho de poderles prevenir cualquier racionamiento de agua poderles prevenir cualquier arreglo que se pueda hacer en la estación de bombeo aquí en Juan Pablo Segundo y en ese sentido eso se ha convertido en pan de cada día aquí hemos hecho la sugerencia a la secretaria general para que haga el contacto directo con las personas responsables de las de las empresas en Cali para poder hacer gestión pero no ha sido suficiente es un desinterés de esta empresa en Cali con Yumbo que no entiendo y sí me gustaría que de pronto pudiéramos contar con su apoyo para poder buscarle una solución en el corto mediano y largo plazo el señor alcalde nos decía aquí hemos tratado de mitigar y es cierto enviando unos carro tanques de agua hemos tratado de poder tener que haga

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 6 de 9

TRD: 100-02-179

el contacto directo con las personas responsables de las de las empresas en Cali para poder hacer gestión pero no ha sido suficiente es un desinterés de esta empresa en Cali con Yumbo que no entiendo y sí me gustaría que de pronto pudiéramos contar con su apoyo para poder buscarle una solución en el corto mediano y largo plazo el señor alcalde nos decía aquí hemos tratado de mitigar y es cierto enviando unos carro tanques de agua hemos tratado de poder tener Y Aparentemente hay unos temas de unas de unas motobombas que no están funcionando pero yo me pregunto una empresa como en Cali con una capacidad económica enorme Cómo se le va a imposibilitar reemplazar o arreglar unas motobombas y esto aquí se ha convertido y uno podría parecer cansona hablando por el tema del agua en las Américas pero es que estamos hablando de líquido vital y que no estamos hablando de una cuadra ni algunos hogares sino de un barrio completo y en ese sentido también quisiera pedirle a usted también Señor personero me preocupa mucho el tema de piles sobre todo piles Yumbo entendiendo Pues que después del río pues ya se nos sale de la de la jurisdicción y lo que ha venido pasando en esa dinámica de la producción de Carbón y Cómo podemos nosotros Porque ahí es donde uno ve la CVC para unos casos siendo , eficiente pero para otros como en este caso no tan eficiente porque ese problema o , es un problema ambiental hoy uno entiende que las familias de Piles hoy Tienen esta producción de Carbón como una herramienta de sustento pero que hoy Tenemos la oportunidad y siempre lo he dicho y lo deja aquí desde la desde la primera intervención que hice el 2 de enero y es que tenemos un municipio Industrial que genera residuos sólidos que deben ser aprovechables Cómo no podemos plantearles un proyecto ambiental a la gente de piles donde ellos puedan , cambiar esa herramienta de sustento de fabricar carbón a reciclar el material que se generan en las empresas entonces que le vayamos apuntando a eso señor personero y redondeando mi intervención Yo sí quisiera recomendarle recomendar le enormemente mirar a ver qué está pasando con estos procesos en la fiscalía porque ahí ahorita antes de intervenir me volvió a llamar el familiar de la de la de la de la niña de la adolescente de San Jorge es una persona que tiene 810 denuncias de acoso sexual que inclusive estuvo privado de la libertad y varios casos no solo no sobre una sola niña porque por ahí estuve yo presentándole usted el árbol , genealógico de los de los acosos que esta persona ha llevado y que estamos hablando Ya de 5 o 6 niñas y no tenemos que esperar que pase lo que pasó por estos días acá en el departamento para poder tomar cartas en el asunto sino que podamos resolver yo creo que eso sería todo mi intervención por hoy. La presidente DAISY MANCILLA, quiero dejar claridades de una vez el honorable concejal Jonathan Alvear habla de una mesa técnica frente al estudio del presupuesto, usted mismo lo reconoció usted es el vicepresidente de la comisión y todos sabemos que la presidencia del Concejo como tal, pierde autonomía mientras el acuerdo esté en Comisión, corresponde al presidente de la comisión y a ustedes como integrantes de la misma constituir la mesa técnica y citar a todas las personas que ustedes crean que deben participar en la misma, para poder resolver el tema presupuestal, cada concejal es libre de saber si aprueba o no el presupuesto, pero les insisto en este momento la mesa directiva del Concejo como tal pierde autonomía en el estudio del presupuesto, la recobramos cuando llegue aquí en segundo debate. Concejal GUSTAVO CANO, me salgo un poco del contexto de este debate para informarle a la plenaria que para el día de hoy teníamos citado a las 11 de la mañana a la comisión accidental para hacer el seguimiento del centro de detención transitoria, un tema que incluso ahorita en su exposición el señor personero tocó y que es de importancia no solo para la corporación sino también para la administración Municipal, por las dos presentaciones que tenemos el día de hoy y porque no alcanzamos a las 11 de la mañana a hacer la reunión queda aplazada para mañana una vez terminada la sesión plenaria del Concejo Municipal y por otra parte señora presidente aprovecho que me dio el uso de la palabra para invitar a los 15 concejales que mientras que estamos en el trámite precisamente del proyecto acuerdo de presupuesto, todos tienen la libertad además está en el reglamento interno del Concejo de presentar alguna proposición a los ponentes en este caso la compañera Guillermina Becerra y quien les habla el coordinador de ponentes del proyecto de presupuesto, interesante revisar lo que hoy nos expone el señor personero sabemos que en la corporación Concejo de Yumbo También tenemos un equipo de abogados que nos pueden asesorar y Estamos de acuerdo con que debemos reunirnos con la Secretaría de Hacienda y si es posible con el señor Alcalde o su delegado, para que no vamos a cometer un error jurídico en el momento de aprobar el presupuesto Municipal que sabemos es uno de los proyectos de acuerdo tal vez el más importante que se tramita en esta corporación, para terminar por favor que se declare sesión permanente. La presidente declara sesión permanente. Concejal CARLOS ALBERTO SÁNCHEZ,

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



CONCEJO
Municipal de Yumbo

SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 7 de 9

TRD: 100-02-179

voy a ser muy muy preciso frente a mi intervención creo que ha sido una exposición muy locuaz de parte de nuestro personero frente al tema del presupuesto creo que era lo que esperábamos, pero saliéndonos un poco del tema hubo otro tipo de exposición frente al funcionamiento de la personería lo que se está haciendo que considero debió hacerse en otra sesión porque estamos hablando exclusivamente de presupuesto pero, ya se hizo la exposición de la cual quedó absolutamente satisfecho señor personero pero también no puedo dejar pasar inadvertida la presencia suya y la del contraloría de sus funcionarios, para hablar un tema que toqué exactamente la sesión del día de ayer con la Secretaría de Educación, que toqué cuando asistió aquí el secretario de infraestructura Carlos Eduardo Brión Molina, acabamos usted mismo expuso señor presidente frente al tema del sector rural la protección del medio ambiente que se requiere muchísimo la protección de un medio ambiente, Pero como se lo dije ayer a la secretaria de educación la Doctora Lina, señor personero y contralor y funcionarios, ya lo he dicho aquí en la tercera ocasión que intervengo para el mismo tema con diferentes funcionarios Pero el detalle es que en el Municipio de Yumbo se han declarado varios sectores como reserva forestal, muchos moradores del sector rural me han comentado que ni siquiera fue socializada la declaratoria de esa reserva forestal en ningún momento este servidor está en contra de que debemos proteger el medio ambiente mucho más que Acabamos de terminar hacecas casas dos semanas una semana una cop16 que fue en el Municipio de Yumbo pero nunca se le reconoció nada al Municipio de Yumbo ustedes podrá mirar siempre fue Cali y la cop16 en más de un 75% tal vez un 80% se realizó en jurisdicción del municipio de Yumbo, señor personero muchas vías del sector rural en este momento se encuentran en un grave deterioro, hace un par de semanas la gobernación del Valle y envió su maquinaria amarilla y el Municipio de Yumbo con la nueva adquisición de la maquinaria amarilla que todos ustedes conocen fueron al sector del Chicoral cantarrana en el gran Dapa, inmediatamente iban a empezar a trabajar adecuar no abrir una nueva vía tampoco se va a faltar ni se va a pavimentar era adecuarla inmediatamente los funcionarios de la CVC llegaron y manifestaron si no paran la obra decomisamos La Maquinaria amarilla, ahora que usted nos manifiesta de que soltamos el escritor y nos fuimos a los sectores pues eso es aplaudible de parte de cualquier funcionario, yo lo invito a que por favor con ese mismo Ánimo que está manejando todos los temas que tienen que ver con la personería Municipal que visite estos sectores del Gran Dapa, Yumbillo, Salazar, alto Dapa, medio Dapa, pilas Dapa, Miravalle Norte, montaña, San José, que ahora están en zona de reserva pero que ni el municipio ni la gobernación pueden intervenir, cual es mi intervención por allí transitan a diario cantidades de personas sobre todo el transporte escolar los niños de Salazar tienen que ir todos los días a Miravalle Dapa en buseta, los llevan lo invito a que verifique Esa esa carretera el día Dios no lo quiera que haya un accidente le aseguro que la responsabilidad civil en contra del Municipio de Yumbo por el mal estado de la vida va a ser enorme tal vez contra la empresa transportadora, en este momento estábamos hablando de la integridad física de salud y de la vida de menores de edad y los moradores de estos sectores no solamente en esa vía ya le nombré cuatro que me vienen en este momento a la cabeza, pero son muchísimas las vías del sector rural que cada vez más se agrava esa situación señor personero, aquí ayer conversando con mi compañero Alex bejarano Duque decían, Por qué no invitamos a la CVC Esa es la cuarta vez que yo ocupo esa curul señor personero y aquí siempre hemos invitado a la autoridad ambiental y nunca viene ni siquiera un delegado por lo menos cuando yo he estado, ¿Por qué?, Porque no les interesa Y no la tasa retributiva que paga el municipio a la CVC, pero de resto absolutamente nada señor personero y contralor y sus funcionarios Así es de que es una sentida petición que le hago de parte de las comunidades que hoy están afectadas porque fueron declaradas zona de reserva y de ahí en adelante ni roca muerta se podrá adecuar estas vías, tampoco podía pasar inadvertida esta intervención para agradecer a la doctora Amanda por su entrega a la personería y al servicio público del Municipio de Yumbo mediante reglamento interno me es prohibido dar votos de aplauso pero sí me honra su presencia y me honra la calidad de persona que es usted. Personero JESUS MAURICIO CASTAÑEDA, voy a hacer breve porque pues más que preguntas se han hecho como , ciertas anotaciones sobre la intervención arrancó con el concejal Jaramillo, indicándole que el tema de la salud esta personería le ha compulsado copias penales a los gerentes de la GPS la salud no es un juego hay cosas que no se negocian en administración pública y ahí vamos a estar 24/7 hemos aumentado los trabajos en el tema de salud tenemos una excelente intercomunicación con la secretaria de salud y con la y con la gerente del hospital precisamente gracias a ese trabajo articulado mancomunado con estas dos damas que trabajan incansablemente es lo que nos ha permitido hacer estos cuestionamientos ante las autoridades

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 8 de 9

TRD: 100-02-179

competentes entonces ahí , fuertemente de la mano porque la administración Somos todos en cuanto a lo que indicó el concejal Jonathan Alvear, el tema de los niños como lo indiqué estamos y haciendo seguimiento los casos son especiales estamos teniendo un resumen que después lo presentaremos al Concejo para que el Concejo abra sus debates y frente al concejal frente a la zona rural Desde niño en mi municipio donde soy oriundo San Pedro Valle lo primero que conocí fue la zona rural del municipio y luego , que la urbana en Yumbo una de las cosas en las que más me articulé fue conocer las juntas de acción comunal para conocer el núcleo de la efervescencia de cualquier volcán de un volcán no se conoce en su explanadas sino el núcleo que genera para saber el nivel del calor que éste puede y el riesgo me transmitieron efectivamente muchas problemáticas transporte salud medio ambiente agua potable y he estado en la zona rural las vías las vías son un tema de planeación la educación como dieron por allá problema que tenemos ahorita con educación y los colegios instalados es los traslados de los profesores he atendido a los profesores de la zona rural inclusive atendimos hace poco un tema del transporte con la empresa transcalima no me tuvieron que venir a buscar a la personería yo estuve en la zona rural me llevé al equipo y yo soy de los pocos que se lleva a la jefe de control interno al campo por qué porque sabe de acueducto Rurales y soy de los pocos que se lleva a su demás personal pero para que entiendan la realidad de la gente porque es muy fácil hablar del Campesino sino leerlo sin comprenderlo y sin visualizarlo en las vías lógicamente en 7 meses hemos visitado la zona rural con la CVC hoy es objeto de revisión acaba de solicitar de que se pidan todos los planes de reforestación que ha otorgado la CVC autorizaciones de Por qué Porque creo que la sustitución hay que revisarla así a 5 años porque así como no permiten en ciertos aspectos y son rígidos en el control no podemos ser flexibles cuando permiten que nos hagan lo que nos pasó allá en Brisas de Los Álamos no podemos permitir que una autoridad que regional salvo excesos de ritualismo formal efectivamente sean rígidos para cortar un bonsái un árbol chiquito y cuando se trate de llevarle a las comunidades interconectividad desarrollo y otras cosas por ejemplo un enfermo que haya que sacar de la zona rural con una carretera en mal estado llegan una hora y se muere pero cuando usted compra las herramientas para llevar eso no nos podemos volver formalistas e hipócritas en temas el exceso de la ley no siempre es bueno pero también la imprudencia de No ajustarla tampoco es bueno Y ese es un mensaje una entidad Por eso hoy estoy haciéndole llamado a la procuraduría ambiental vamos a revisar los excesos ahora otra cosa que hay que pedir Pues que la administración sepa qué licencias y qué permisos deben de tener No es simplemente tener el hacha para tumbar el palo porque usted puede hacer la leña con un árbol o acabar el medio ambiente con la misma herramienta y a veces el problema no está en la piedra sino el hombre que la manifiesta Por eso le digo que hoy la administración con el secretario Brión y Compañía antes de prender los motores de las maquinarias tienen que saber qué hacen y qué licencia se necesitan y saber efectivamente porque no todas las cosas son de formalismos hay cosas que la administración se permite entonces la zona rural es una prioridad por eso mí de entre líneas dije que en mi administración como personero se sueltan los tenis y los tacones y nos ponemos las botas Eso quiere decir no vamos a estar pisando el cemento sino la zona rural y allá es donde estoy inventado pero no se trata de ir a la zona rural porque cualquiera va y se toma fotos se trata de entender la problemática para aterrizarla y poderla transmitir y llevar soluciones y eso se hace Es cuando usted escucha al campesino y a la persona que vive ahí frente a los temas de agua las vías son uno de muchos interconecta interconectividad educativa el tema del agua potable el tema de la parte de alcantarillado de acueducto todo esto está dado Entonces esta personería está en brincada en la zona rural y de verdad gracias por el compromiso porque sé que hay un concejal que está de la mano con las comunidades y que nos permite a nosotros la amplitud porque puede que fallemos y donde fallemos Pues ahí está la comunidad para que nos diga Oiga nos queda El trabajo y créanme que con el ayuda y más fortalecimiento es de lo presupuestal esta personería llegará a sectores como a esos donde no hemos podido ir por el tiempo. CONTRALOR, FERNANDO NAVARRO RODRIGUEZ, Desarrollo de presentación con diapositivas e imágenes. La presidente DAISY MANCILLA, decirle a los miembros de la comisión primera o de presupuesto especialmente a su presidente, al ponente y el coordinador de ponentes, que tenemos para el presupuesto que ya se han presentado aquí todos los jefes de despacho, los directores del departamento administrativo de planeación, ya también escuchamos nosotros a la gerente de la empresa de servicios públicos, a la gerente del hospital, a los entes de control, a los a los descentralizados, escuchamos a todas las personas que tienen algo que ver con nuestro presupuesto y ya deben de tener suficiente argumentos para continuar en el debate del proyecto de presupuesto que esperamos el día 20 de noviembre

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 9 de 9

TRD: 100-02-179

estarle dando el segundo debate, hoy es 13 estamos hablando dentro de 7 días, vuelvo y le digo honorable concejal Alvear y a todos los concejales que hacen parte de este equipo de presupuesto, ustedes son libres de convocar a las personas que crean necesarias para las mesas de trabajo pero sí le ruego por los calendarios que ya tenemos que lo hagan lo más pronto posible para nosotros poder estar cumpliendo con la fecha fijada y el próximo 20 darle el segundo debate, a más tardar el día jueves 21, ya internamente hemos hablado con ustedes qué día vamos a trabajar en este mes, para poder estar terminando esta tarea.

6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. No los hay sobre la mesa.
7. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa.
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. COMUNICACIONES. No las hay sobre la mesa. VARIOS. No tenemos personas inscritas.
9. Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. La presidente citó para el 14 de noviembre de 2024, a partir de las 09:00 horas.


DAISY MANCILLA ANGULO
Presidente


URIEL URBANO URBANO
Secretario general

Elaboró: Claudia Ramírez. Contratista
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

